



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMÓN
FACULTAD DE MEDICINA
ESCUELA DE GRADUADOS Y EDUCACION MÉDICA

**CARACTERÍSTICAS DE LOS POLIPOS EN
EL INSTITUTO BOLIVIANO JAPONES**

COCHABAMBA - BOLIVIA

AUTOR :

Dr. JUAN CARLOS SANCHEZ U.

TUTOR :

Dr. RICARDO MORGENSTERN

COCHABAMBA - BOLIVIA

ENERO, 2000

INDICE

1. Resumen	1
2. Introducción	3
3. Objetivos	8
4. Material y Métodos	8
5. Resultados	10
6. Discusión	12
7. Conclusiones	13
8. Bibliografía	14

RESUMEN.-

El presente trabajo pretende demostrar las características de los diferentes tipos de pólipos de colon y recto hallados en el Instituto Gastroenterológico Boliviano Japonés de la Ciudad de Cochabamba en el período de 1993 a 1998, correlacionando los hallazgos por endoscopia baja y el estudio histopatológico de las muestras.

Para dicho trabajo debieron revisarse los archivos de Endoscopia en el período comprendido de 1993 a 1998 obteniéndose un total de 632 colonoscopías las cuales deberían cumplir con los criterios de inclusión descritos en el protocolo de investigación, mismos que comprendieron edad, sexo, toma de biopsia, tamaño del pólipo, localización del mismo, diagnóstico endoscópico y tipo histopatológico.

Dado el hecho de pertenecer a un país tercermundista, el nivel socioeconómico de nuestra población, el descuido de la misma respecto de su salud y la no creencia de precisar de atención médica hace de que se piense que los porcentajes de presentación de la misma patología sean alta, esto apoyado por los resultados obtenidos en un estudio previo a éste donde se encontró altos porcentajes de presentación de pólipos y de transformación maligna de los mismos.

Al ser la colonoscopia un estudio importante y actualmente bastante accesible a la población en general, se hace pertinente la recomendación de utilizar dicho estudio como rutina en todos los pacientes con sospecha de pólipos de colon y más aún si los mismos tienen una edad mayor a 50 años, para la pesquisa de los mismos y tratamiento temprano.

En la ciudad de Cochabamba existe un estudio previo realizado en el mismo Instituto cuyos resultados mostraron porcentajes altos de presentación de malignización de los pólipos colorrectales, razón de más importante, que nos llevó a realizar el mismo trabajo como continuidad del anterior para apoyar o no los resultados previamente obtenidos.

PALABRAS CLAVE: Pólipo, colonoscopia, colorrectal, malignización.

INTRODUCCIÓN

El pólipo colorrectal se define como una protrusión o excrecencia sobre la superficie de la mucosa del intestino grueso. Aunque la mayoría son asintomáticos y se descubren al realizar pruebas de detección precoz del cáncer colorrectal o constituyen hallazgos casuales en estudios diagnósticos rectocolónicos practicados por otros motivos, su verdadero interés radica en su importante prevalencia y su estrecha relación con el cáncer colorrectal. En la actualidad, disponemos de suficientes evidencias para establecer que el pólipo neoplásico adenomatoso es la lesión precursora de la mayoría de los carcinomas colorrectales, al progresar hacia la displasia grave y el carcinoma invasivo tras un tiempo de evolución variable, entre 5 y 15 años, con una serie de factores pronósticos fácilmente identificables. No se han detectado adenomas previos en los cánceres que se desarrollan sobre las enfermedades inflamatorias intestinales. Ante el hallazgo casual de un pólipo es importante realizar una biopsia para filiar su histología y explorar endoscópicamente la totalidad del colon a fin de detectar pólipos sincrónicos. El seguimiento colonoscópico protocolizado de los adenomas previamente resecaos permite disminuir la incidencia del carcinoma colorrectal y localizar posibles pólipos metacrónicos.